
第四十一讲

我们打开圣经，翻到帖撒罗尼迦前书第五章，我们读第 1 节和第 2 节，「弟

兄们，论到时候、日期，不用写信给你们。因为你们自己明明晓得，主的日子来

到，好像夜间的贼一样。」

基督徒当「明明晓得」

其实这段圣经的读法，有一点要更改，因为当初圣经是没有章、也没有节

的。我们晓得圣经原来是写在皮卷上的，是一气呵成，没有分章、节的。这些

「章」是后来一位天主教的神父分的，「节」是一位基督徒的印刷匠、法国的史

蒂芬弟兄分的。他是怎么样分的呢？他因为要作印刷，就想把圣经分成节，他就

骑在马上来分。分的时候，有时候是一节、二节、三节，有时候忘了一节、漏写

了一节，所以圣经里有两节合在一起的情况。因为他骑在马上，点这个点，作爲

标点符号，所以就会有弄错误的。

帖撒罗尼迦前书第五章的这个标点，根据我们中文的和合译本说是「弟兄

们，论到时候、日期，不用写信给你们。」这里一个句点就完了，就变成第一

节。其实应当是接着第二节下面的一句话，「因为你们自己明明晓得。」这才算

是完整的一句话，句点应当在这里，而上面的句点应当变成一个逗点。所以，再

读应当这么说，「弟兄们，论到时候、日期，不用写信给你们，因为你们自己明

明晓得。」

基督徒对时候、日期都应当是「明明晓得」的；读圣经的人应当是「明明晓

得」的。不晓得是不读圣经的人，不读圣经当然不晓得；若是常常读圣经的人，

一定是「明明晓得」。这节圣经的句法告诉我们说，「弟兄们，论到时候、日

期，不用写信给你们，因为你们自己明明晓得。」这才合理。为什么不写信给你

们呢？因为你们晓得。可能保罗在那里讲过道，所以他们完全清楚。因为保罗一

直提到主耶稣再来，在什么时候、什么日期，关于末后有很多讲论的法子，所以
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不用写信给你们，因为你们「明明晓得」。这是保罗写信时话里的意思，不能把

它断开说，「弟兄们，论到时候、日期，不用写信给你们，」这句话就完了，那

么底下就不通了。底下就说明，为什么不写信？为什么不说？因为你们自己「明

明晓得」。

基督徒读圣经，就能够「明明晓得」

怎么晓得呢？在圣经里有好多地方提到这件事，我们来看路加福音第廿一

章，「晓得」也可以翻译成「知道」；自己明明地知道，「晓得」就是「知

道」。路加福音第廿一章就告诉我们怎么晓得的。当我们翻到这里的时候，就会

发现句子的分法当初是有错误的，为什么？我们看第 29 节跟 30 节就连在一起

了。第 28 节，「一有这些事，你们就当挺身昂首，因为你们得赎的日子近

了。」第 29 节只有一个字，按照中文圣经和合本的印法就是「耶」，而耶稣的

「稣」就在下面的第 30 节。哪有这样分法呢？「耶」是一节，而「稣」在下面

又是一节，这就不对了，原因是什么？漏掉了 30 节，就把第 30 节挤到 29 节一

起，所以第 29 节跟 30 节是挨着的，「耶稣又设比喻对他们说：『你们看无花

果树和各样的树，它发芽的时候，你们一看见，自然晓得夏天近了。』」这个

「晓得」是因为看见一些东西。「这样，你们看见这些事渐渐地成就，也该晓得

神的国近了。』」（路廿一 31）所以，基督徒对时候、日期的「明明晓得」，

是要看见一些东西的。我们看见这些事情渐渐成就、看见这样的事情发生，就自

然晓得，也该晓得。所以，晓得的原因是因为我们读圣经。

我们看《圣经》彼得后书第一章第 19 节，就告诉我们，为什么基督徒能够

晓得？为什么基督徒跟世界上的人不一样？保罗说，弟兄们，你们「明明晓

得」；但世界上的人却不晓得，为什么？这里有原因的，第 19 节，「我们并有

先知更确的预言，如同灯照在暗处。你们在这预言上留意，直等到天发亮，晨星

在你们心里出现的时候，才是好的。」所以，我们对圣经要熟读。一个基督徒不

读圣经，就是没有生命；一个基督徒的灵若活了，他一定会读圣经。什么叫有生

命的基督徒呢？有生命的基督徒就是他的灵活了。「叫人活着的乃是灵」（约六

63），这个灵就需要灵的供应，属灵的人要吃饭、吃属灵的粮食，而属灵的粮食

就是圣经。一个基督徒，假如他的灵是活的，他一定读圣经。假如一个基督徒，



第四十一讲 3

名字是活的，其实是死的，就是他的灵根本没有活，他就不需要圣经；因为他不

需要吃东西，他属灵的生命没有需要，所以他就不需要读圣经。凡是灵活了的基

督徒，就非读圣经不可。因为主耶稣说，「叫人活着的乃是灵，肉体是无益的。

我对你们所说的话就是灵，就是生命。」（约六 63）所以，供应属灵生命需要

的，就是 神的话、就是道，这叫「生命的粮」，你非吃不可。那么，他一读圣

经，当然就读到 神藉着先知所说的话，比如，旧约卅九卷都是先知说的话。因

为希伯来书第一章第 1 节说，「 神既在古时藉着众先知多次多方地晓谕列

祖；」这些先知大半都说预言。「有先知更确的预言，如同灯照在暗处。」基督

徒一读圣经，先知的预言就发亮了；先知的预言一发亮，一切黑暗、模糊不清的

事情我们就都看清楚了。所以关于时候、日期，论到末后、末了、末世、末期，

我们一看圣经就懂了。不看圣经当然不懂，不看圣经的人对属灵的事当然一窍不

通。对于读圣经的人一读就能读出来，因为他的灵通。

圣灵帮助我们，读经、查经、明白圣经

有人说，没人解释，我们就不懂。其实也不然，圣经真读熟了，就能触类旁

通。因为圣经很奇怪，我稍微把圣经的写法给大家说一说，大家就明白了。圣经

是 神向人说话，但不是一整篇说的。我们看以赛亚书第廿八章第 10 节，如果只

读这一节，就会觉得有点莫名其妙，但我们一读下面的话，就知道它是有解释

的。以赛亚书第廿八章第 10 节，「祂竟命上加命、令上加令、律上加律、例上

加例，这里一点、那里一点。」这是什么事呢？到了第 13 节就说明这是什么

事，「所以耶和华向他们说的话是命上加命、令上加令、律上加律，例上加例，

这里一点、那里一点。以致他们前行仰面跌倒，而且跌碎，并陷入网罗被缠

住。」这是说到圣经、 神的话。 神向人说话，不是一口气说完，而是这里一

点、那里一点，慢慢加上去的。所以，全本圣经一定要查，圣经非查考不行，没

有说圣经不查的。像我们现在的《帖撒罗尼迦前书要道略解》，就是要查考，要

翻到这里、翻到那里，用圣经来解释圣经，为什么？这是 神的书，必须这样

做。

我们再看以赛亚书第卅四章第 16 节，先知早就告诉我们怎么样读圣经了，

你一定要这样才行。你们不仅要查考，还要宣读、把它读出来，「你们要查考宣
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读耶和华的书（就是圣经）。这都无一缺少（圣经是完美的、是没有缺少的，不

会再加上去，也不可以减下去，已经是完备的了；这是圣灵启示的圣经，圣经是

完备的，无一缺少），无一没有伴偶⋯⋯」（赛卅四 16）这就是说，圣经没有

一句话是没有解释的。「伴偶」就是配对的意思，因为这里有一点，那里一定也

有一点，这两点加在一起，你就能整个弄明白了。这在圣经里叫什么呢？查考，

要查到这里一点、那里一点。为什么呢？底下又有一句话，这简直是太清楚了！

「⋯⋯因为我的口已经吩咐，祂的灵将他们聚集。」（赛卅四 16）这句话大家

就明白，圣灵把这里一点、那里一点给聚集起来了。灵是什么？是 神的灵，也

就是圣灵感动人写圣经，所以圣灵就是这本书的编辑者。当初圣灵感动人写这里

一点、那里一点，写的人也莫名其妙，为什么这里有这么一句话，那里有那么一

句话？实在不容易明白。可是圣灵知道，圣灵把这一句话放在这里，把那一句话

放在那里。等到祂一感动、一来帮助，你忽然间就想起来，灵光一闪，就能把这

句话跟那句话对起来，豁然开朗，马上就清楚了。所以，弟兄姊妹们，你看，我

们查经不就是这个法子吗？

神赐人「灵脑」来储存圣经

这里说到一个更进一步的情形，我也愿意跟弟兄姊妹们分享。圣经的写法是

这样写的，但 神造人的脑子也是一个奇怪的造法。人的脑子，根据科学家们的

说法，有一百三十亿、一百三十万万个记忆体。普通人的脑子大概都在这个数目

上下，有一百三十亿左右的细胞，就是脑细胞。这些脑细胞都是记忆体，每一个

都可以单独作业，都可以储存资料，所以人的脑细胞是一个活的记忆体，可以储

存资料，单独作业。并且人的脑子容量大得不得了，可以装很多东西，比现在最

进步的电脑记忆体还多，所以据科学家们估算，有三个人的脑子，就可以把世界

一切的资料，无论是经济、政治、军事、文化，甚至于是杂七杂八的杂记都可以

记进去。只要三个脑子，就可以把全世界的资料都装到里面，所以人的脑子容量

之大是非常稀奇的。

为什么 神给人一个这么大容量的脑子？因为将来我们要到荣耀里去，替 神

管理万有。因为万有的范围太大，我们需要一个很大的脑容量，才能够装那么多

的资料，去做那么大的一件事情。不过地球上的事情太少了，地球上我们日常所
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接触的这点小事只是暂时的。比如，千年虫的问题就发生了，因为当初造电脑的

时候，它的容量太小，数字不能造得太大，到零零就完了，一百、一千就要归

零，就没有办法了，它的容量不能造得太大。可到了二零零零年，就发生问题

了，所有的数字就会归零，都要消失，那就不行。但人的脑子没有这样的缺欠，

容量太大了，有一百三十万万个记忆体，那能记多少东西呢？不必归零，可以一

直记下去，永永远远都可以存在里面。所以，人脑子的构造是一个非常大的容

量。

脑子固然是大，但你里头要有资料。就像现在电脑的构造，要尽量的容量

大、体积小、运作快速，这是电脑要求的三个方向，要把电脑做得越来越小，里

头的容积要越来越大，但运作要越来越快，这就达到电脑的目的了。我们人的脑

子正好就有这三个，比任何一切的电脑都好使唤，为什么？人的脑子是灵来操作

的，不是电，所以人的脑子应当叫「灵脑」。灵的运作比电快，按照灵界来说，

电的运作是很慢的；不过现在人类用电脑已经进步很多了。电脑的运作就必须储

存资料，资料越丰富、越正确，找出来的答案就越完美。假如资料不正确，就不

行；假如没有资料，就根本是交白卷，虽然通了电，也没有答案，所以电脑第一

要务是装资料进去。那么，我们装什么呢？装圣经。圣经是第一手资料，无一缺

少。你只要把圣经都装在你的脑子里，你就算有了灵脑的完备资料；然后你再通

上电，不是电了，而是灵，「祂的灵将他们聚集」，灵一通，这些圣经就活了。

「这里一点、那里一点」，「命上加命、令上加令、律上加律、例上加例」，脑

子的运作正是二进位，是一个一个加上去的。并不是十进位，不是一股脑地都加

上去；而是一个一个地加，是二进位的，这完全和电脑的运作一样。

所以，一个基督徒若读圣经，读多了，灵一来，所有关于这一类的题目都能

集合在一起。现在电脑已经开始有这种做法，叫作「经文汇编」，他们都输入电

脑。你若要查一个东西，一按电脑，圣经里有的内容就全部出来了。我们的「灵

脑」也是一样，我都试验过、我都用过，每次跪下来一祷告，一个题目就都出来

了，所有的都出来了，并且比电脑出来的更正确。所以，人的脑子叫作「灵

脑」，能把 神的事情完全聚集起来，成为一个整体，所以，我们要查考圣经，

这都无一缺少，无一没有伴偶；祂的灵将他们聚集。
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